
Соглашусь с высказы
ванием начальника Ад
министрации зоны отчу
ждения Владимира Хо- 
лоши, что работы по ли
квидации последствий 
Чернобыльской катастро
фы нельзя оценивать 
однозначно: есть и поло- 
жительные, и отрицате- 
 льные результаты. Су
ществует ряд запрогра
ммированных работ, ко
торые в силу ряда обсто
ятельств осуществить бы
ло невозможно. Какие 
же это причины? Преж
де всего — отсутствие 
финансирования и энер
гоносителей. Поэтому и 
те 80—90 процентов за
вершенного объема ра
бот, относящихся именно 
к ликвидации послед
ствий аварии, можно рас
сматривать двояко,

Львиная часть выпол

эфире В. Холоше зада
ли вопрос, на который 
он дал весьма обтекае. 
мый ответ. А вопрос 
звучал примерно так: 
«Каким вы видите буду
щее НПО «Припять»? Я 
бы поставил вопрос по- 
иному: «Будущее зоны
отчуждения без НПО 
«Припять»? И тогда ка
ждый смог бы себе отве
тить, как может суще
ствовать зона без такого 
специфического предпри
ятия, как НПО «При
пять»?

К огорчению, об этом, 
вероятно, не все еще 
знают, что развернута 
це лая комнания, чтобы 

разрушить эту структу
ру. Ту структуру, кото
рая налаживалась года
ми, на которую затраче
ны огромные средства 
и время, которая взва

лила на свои плечи тя
желейшую задачу ликви
дации последствий ава
рии, и которая постоян
но и незаслуженно полу- 
чает пощечины из-за не
расторопности и бездей
ствия других организа- 
ций.

Да, объединение можно 
распылить, рассеять, уни
чтожить, можно сделать 
все, что угодно. Нам это 
не в диковинку, и специ
алисты в этой области у 
нас еще не перевелись. 
Но результат подобных 
разрушений всем извес
тен: развал, полный кри
зис, попытки создать не- 
возрождающееся. Поэто
му, когда рассуждают 
о судьбе НПО «При
пять», нужно всегда по
мнить о судьбе зоны от
чуждения и о том, что
бы в самом ближайшем 
времени не выглядеть 
посмешищем.

Соглашусь с В. Холо- 
шей, что суммы, направ
ляемые на ЛПА явно 
недостаточны. Могу ска
зать и другое: даже и 
эти крохи используются 
весьма нерационально. 
Давайте вдумаемся. Фи
нансирование уважаемого 
мной Межотраслевого на
учно-технического центра 
«Укрытие» идет из тех 
кровью и потом зарабо
танных народом средств, 
которые отобраны у не
го и направлены на лик
видацию Чернобыльской

няемых программ в зо
не отчуждения принадле
жит НПО «Припять». 
При этом, хочу подчер
кнуть, в процессе сво
ей деятельности объеди
нение, в силу безудерж
ного роста цен на энер
гоносители и услуги, не
сет большие потери.

С чем, же мы подошли 
к финишу 1993 года? По 
всем показателям объе
динение практически име
ет положительный резу
льтат: по захоронению
радиоактивных отходов, 
ликвидации свалок, нау- 
чно|-техническим изыска
ниям и пр. К сожалению, 
не справляемся с рабо
тами по обеспечению на
ших работников индиви
дуальными средствами 
защиты. Причина та же 
—- отсутствие средств.

Недавно в прямом
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трагедии. Почему МНТЦ 
«Укрытие» живет за 
счет налогов, а не 
средств организации, ко
торая виновна в нане
сении такого ущерба го
сударству? Такая органи
зация - правопреемник 
Минатомэнерго СССР у 
нас есть — Комитет по 
атомной энергетике Ук
раины,

Еще один вопрос, не 
имеющий никаких объя
снений. Почему все за
рубежные организации, 
комиссии. Европейского 
Сообщества, работая с 
нашим объединением на 
договорной основе, про
водят исследования в 
зоне отчуждения, на на
шей аппаратуре, лабора
ториях, мы предоставля
ем им весь комплекс ус
луг, а платят они звон
кой монетой Минчерно- 
былю, а другие, из СНГ, 
да и отечественные, здесь 
зарабатывают деньги из 
бюджета Украины, ко
торый, вновь подчеркну, 
формируется из народ
ных средств?

Уже сегодня надо пе
ресмотреть необходи
мость содержания в зо
не отчуждения ряда пре
дприятий и учреждений, 
которые безосновательно 
осели в 30-километровой 
зоне. Есть такие пред
приятия, чье штатное 
расписание — 30—35
человек, а зарплата его 
руководителя точно та
кая же, как у директора, 
который отвечает за пять 
тысяч работников. Бо
лее того, из этих трид
цати человек почти по
ловина является руково
дящей группой, то есть, 
имеющей весьма прилич
ную зарплату, да и два. 
три заместителя дирек
тора по штату... Посчи
тайте, в какую копейку 
обходится государству

такое «предприятие».
Когда у меня спраши

вают, нужен ли такой 
орган, как Администра
ция зоны отчуждения, 
я всегда отвечаю прямо: 
Администрация нужна, 
но не ведомственная, ни 
Минчернобыля, ни Мин
энерго, ни чья-то еще. 
Никому от этого нет и 
не будет пользы. Если 
разобраться, сегодня Ад
министрация может ВЛИ
ЯТЬ только на НПО «При
пять», «Чернобыльлес» 
и малые предприятия, 
которые работают в стру
ктуре Минчернобыля и 
который является их ос
нователем. На Чернобы
льскую АЭС, например, 
Администрация никак не 
может влиять, и некото
рые другие скептически 
смотрят на то, как их 
основные функции из 
каких-то соображений 
Администрация пытается 
прибрать под себя.

В одном из писем в 
Кабинет министров мы 
ставили вопрос о том, 
что Администрация зоны 
отчуждения должна быть 
государственным органом, 
подчиненная напрямую 
или Президенту, или Ка
бинету министров, может, 
областным органам уп
равления, но никак не 
ведомственной. Эта стру
ктура не должна быть 
производственной — это 
однозначно. Что же сей
час получилось? Нас по
стоянно упрекали, что 
у нас де очень большой 
аппарат управления, и 
в тоже время создают 
еще одну структуру, ко
торая занимается теми 
же функциями. Ну, ска
жите, есть ли какой-то 
здесь здравый смысл?

Не один раз мы под
нимали вопрос о повы
шении зарплаты нашим 
работникам. Сегодня, ес
ли взглянуть на то, что 
мы получаем и на цены,

которые с каждым днем 
возрастают, то получим 
печальную картину. Но 
при всем при том нам 
постоянно тычут в глаза 
наш двойной коэффици
ент. Давайте наконец 
скажем прямо: этот ко
эффициент — плата за 
потерю здоровья. И если 
кто-то будет утверждать 
обратное, он, поверьте, 
крепко ошибается. Лад
но, не верите мне, обра
титесь в РСУ и поспро
шайте, для каких целей 
они нередко используют 
доски? А уж тогда мы 
с такими поговорим, ес
ли, конечно, останутся 
при своем мнении (подо
бные люди порой встре
чаются).

Недавно к нам обра
тились лидеры профсо
юза НПО  «Припять»: 
дальше терпеть такое по
ложение невозможно, на
до что-то предпринимать. 
Нужно ставить перед 
Минчернобылем, Кабине
том министров, Верхов
ным Советом, его чер
нобыльской Комиссией 
требование о социальной 
защите вахтовиков. В 
свою очередь наша эко
номическая служба рабо
тает над этим, готовит 
соответствующие доку
менты в вышестоящие 
организации. Это же 
требование мы ставим и

перед Администрацией 
зоны отчуждения, рабо
тающей с нами бок о 
бок.

Теперь вопрос об эко
номии энергоносителей, 
горючих материалов. Уже 
в ближайшее время мы 
ликвидируем так назы
ваемый жилой частный 
сектор. Разместим людей 
за счет уплотнения в 
общежитиях Чернобыля, 
часть переселим в Зе
леный Мыс. Как подсчи
тали специалисты, на 
обогрев домов частного 
сектора мы теряем до 
40 процентов тепла. Но 
существу водопроводы 
обогревают воздух (как 
известно, вся тепловая 
сеть Чернобыля прове
дена поверху). В случае, 
если нам не добавят га
за по лимитам, то, веро
ятно, придется отрезать 
тот же ЧРЭБ, другие 
подразделения, питающи
еся теплом промышлен
ной зоны. Возможно, во
зьмем на вооружение 
опыт, коммуналь н ы х  
служб Киева при кото
ром в определенные ча
сы будет отключаться 
электроэнергия и подача 
газа в центральную ко
тельную. Словом, как 
сможем, так и будем вы
кручиваться.

И, наконец, отвечу на 
такой вопрос: кто дол
жен контролировать сред
ства, выделяемые на ре
шение чернобыльских 
проблем? Их должны 
контролировать те орга
низации, которые фор
мируют программу лик
видации последствий Че
рнобыльской катастрофы. 
И если она уже сфор
мирована, то обязатель
но должна быть профи
нансирована. Для этого 
и существуют Минчер- 
нобыль, Кабинет минист
ров, и вся система, на 
которую возложена от
ветственность за все, 
что происходит в 30-ки- 
лометровой зоне. И здесь 
не последнюю роль дол
жно играть и предприя
тие, использующее эти 
средства.
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